

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
 Número suelto 1 rs.  
 La suscripción se hace previo pago adelantado.  
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,  
 segundo.

# EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno a cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

## Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

REDACCION  
**AÑO VI.** Escaleras de S. Martín, núm. 8,  
 segundo.

Viernes 24 de Setiembre de 1886.

SE PUBLICA  
 Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 858.

### IMPORTANTÍSIMO

En la librería de D. Paciano Torres, plaza de la Constitución, está de venta el interesantísimo folleto publicado por el distinguido Inspector General del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, Excmo. Sr. D. José Alvarez Nuñez titulado **LA FRONTERA HISPANO-FRANCESA**, Ensayo para su rectificación.

Acompaña á dicho folleto una carta de los Pirineos, á fin de que el lector pueda formarse idea de los puntos en que la frontera deberá ser rectificada, así como una vista panorámica de dichos montes con el pico de Nethou ó de Aneto el mas alto de la cordillera.

### LA C. FABRIL SINGER

DE GERONA.  
 Con el fin de dar á conocer á los industriales, como son: sastres, zapateros, talleres de camisería, modistas y al público en general, la bondad, ligereza y solidez de sus inmejorables máquinas para coser de Lanzadera ocilante; ha dispuesto abrir un curso de enseñanza gratis de dicha máquina de 8 á 10 de la noche en su establecimiento, Abeuradores, 8.

### EL MOTIN DE MADRID

Un nuevo motin ha venido á deshonrarnos á los ojos de Europa.

Jente sublevada ha corrido las calles de la Villa y Corte como locos, gritando viva la República, y asesinando villana y cobardemente al brigadier Velarde y al coronel conde de Mirasol.

A la libertad otorgada por el partido liberal, los conspiradores bolsistas responden con el torpe atentado que estan juzgando consejos de guerra verbales.

Afortunadamente no ha sido el hecho tan trascendental como sus autores pensaban sin duda que lo fuese; pero de todos modos es un hecho triste, que es forzoso condenar con la dureza que el caso requiere, porque el principio de la disciplina debe ser respetado, si el ejército ha de ser guardador y defensor de los altos intereses de la patria.

No hemos de hacer nosotros directamente responsables del movimiento que acaba de tener lugar en Madrid á los pocos soldados de infantería y caballería que en él han tomado parte: la responsabilidad en primer lugar es de los que no vacilan en sacrificar la tranquilidad de los pueblos, siquiera sea por algunas horas, para el logro de sus particulares fines é irracionales aspiraciones.

La responsabilidad es de los que creen que el ejército es solo instrumento de revolucionarios, y además de esto, única autoridad que puede

imponerse á las naciones, cuando ya felizmente no se gobiernan por el derecho de la fuerza, sino cuando son regidas conforme á los adelantos de la civilización, por la fuerza del derecho.

Parecia que la época de las sublevaciones habia terminado ya; parecia que los promovedores de ella se habian convencido de la esterilidad de su empeño; pero los sucesos de Madrid prueban que ni una ni otra apreciacion es rigurosamente exacta.

Por fortuna el grito de rebelión no ha hallado eco en parte alguna, y ha sido casi tan pronto reprimido como intentado, reinando en estos momentos en la Corte, la misma paz y tranquilidad que en el resto de la Península.

Si el grito lanzado por los sediciosos de Madrid, obedeciese á concebido plan de algun partido, contra él, fuese el que fuese, protestamos con toda la energia de que es capaz nuestro firme amor á la patria, y sobre él haríamos caer las maldiciones de la nacion entera.

A ninguno de los partidos españoles hacemos pues responsables por hoy de lo acontecido, y nos concretamos á ofrecer, como siempre, nuestros escasos, pero sinceras y leales fuerzas, al servicio del orden y de la libertad, que es á lo que la general opinion de que somos eco aspira, y á pedir al Gobierno que, no sean causa los sucesos de Madrid para modificar en lo más mínimo sus laudables propósitos de seguir gobernando liberalmente, pues no es cosa de retroceder en el camino de las reformas por que un centenar de soldados hayan gritado ¡viva la República!

Si al frente de la sublevacion se hubieran puesto generales conocidos ó militares de mucho prestigio, tal vez el Gobierno tendria que meditar más detenidamente la conducta que le convendría seguir, pero desde el momento que se sabe que todas las clases militares en sus diversas categorías condenan la intentona y que el pais en masa la rechaza y anatematiza,

za, no hay que perder el tiempo en conjeturas y hay que seguir adelante como si nada hubiera pasado, y plantear las reformas ofrecidas al pais.

Al grito sedicioso de esos bandidos, respondemos con nuestro grito de guerra: ¡Viva la Monarquía Constitucional! ¡Viva el Rey D. Alfonso XIII! ¡Viva la Reina Regente D.ª María Cristina!

Al Gobierno, hoy como siempre, en nombre de nuestros jefes en la provincia, en nombre de los comités, en el nuestro propio, ofrecemos el más incondicional apoyo.

### CONTRASTES

TERCERA PARTE.  
 LAS LUCHAS DEL TRABAJO.

(Conclusion.)

Una lágrima rodó, con efecto, por las mejillas del anciano. La violenta lucha de afectos que habia sostenido, concluyó por vencerse. Dió un nuevo paso la terrible enfermedad, perdió el conocimiento, y cuando los prontos auxilios de la ciencia le libraron del ataque, la parálisis se habia extendido á los brazos. Su vigorosa inteligencia existia, pero el cuerpo apenas podia contenerla.

Estaba amaneciendo: una luz, primero azulada, despues rogiza, casi imperceptible al iniciarse, á continuacion intensa, penetró por la ventana llegando hasta el lecho de Antonio. Este sintió la impresion de aquella luz que denunciaba un nuevo dia y le hizo abrir los ojos. A su lado estaban su esposa y sus hijos, y Fernando en medio de ellos. Antonio fijó en él sus miradas, y el jóven levantándose de pronto, cogió la mano de su prometida, la llevó á los labios, y con voz temblorosa, «prometo, dijo, por la memoria de mis padres, que esta será mi única esposa. Conozco, mi buen padre, todo vuestro pasado. Permittedme que os abrace.» Dichas estas palabras abrió los brazos y estrechó entre ellos al anciano.

El primer rayo de sol atravesó las brumas de la mañana é iluminó aquella tierna escena, á la virtud unida con la virtud. Los ruidos de la Ciudad llegaron hasta la guardilla, y por cima de ellos, dulce, melodiosa, la campana de una Iglesia hizo oír el toque del alba; toque sublime que enlaza el cielo con la tierra.

VI

Una escritora anónima, contestando al folleto que Alejandro Dumas, hijo, tituló el *hombre-muger*, consignaba el siguiente discurso como el que dirigiria á su hija la víspera de su matrimonio. «El matrimonio es mas bien un deber que

no un goce; ese deber es á veces muy difícil de cumplir: el marido tiene defectos, y hasta vicios; es menester saber soportar los defectos y cumplir con el deber. El matrimonio es una cosa sagrada, formal; contrayéndolo se hace abnegación del reposo, de la libertad, del libre alvedrio por toda la vida. Reflexionalo bien, y despues piensa que el *si* que vas á pronunciar equivale á un juramento solemne; no es un *si* trivial; con él te comprometes por tu honra á querer á tu marido tal como fuere, y á conservar intacto el depósito que te hace de su honor y del de su familia; tambien te confiará su felicidad y hasta su misma vida, porque si un dia con tu conducta dieres motivo á la sospecha, entonces tu marido se veria obligado por las leyes de la sociedad á arriesgar su vida en un desafio, y aun cuando saliese bien de este, su felicidad quedaria destruida para siempre, porque el amor puro y santo necesita una confianza completa.»

Aun cuando la madre de Emilia, enemiga de los libros porque la habian enseñado que á excepcion de los de oraciones todos contienen el error, máxima copiada del célebre conquistador de Constantinopla, no habia leído ni las diatribas de Dumas, ni las singulares ideas de Girardin, ni la contestacion de la escritora anónima, no por ello, desde que fué concertado el matrimonio, dejó de dar consejos á su hija, muy parecidos á los que acabamos de transcribir, si bien no se limitó en ellos á los particulares indicados. Su anterior fanatismo, por más que vacilante, continuaba subsistiendo. Creyente verdadera, cosa que estamos muy lejos de censurar, no podia transigir con aquellos que no poseian igual cantidad de fé. Entre estos incrédulos, ó mas bien hereges,—así los llamaba repitiendo palabras ajenas,—comprendia á su esposo, á su hijo, y al mismo Fernando porque no sujetaba su voluntad y su pensamiento, á las ideas y á los preceptos de los que se presentaban como poseedores de la verdad absoluta. Así es que temerosa de que el jóven, convertido en esposo, pudiera destruir con su influencia, nacida del amor, las ideas que habia procurado instruir á su hija, ya que no tuvo valor para rechazar por tal causa una unión que todos aplaudian, no sabemos si por inspiracion propia, ó lo que es mas creible, por ciertas insinuaciones que para ella constituian mandatos, no dudó en estender sus consejos á lo que muy bien podria constituir una causa de discordia. «Si Fernando es tivo en sus creencias, ó si lo que temo, apenas las tiene, la decia, procura fortalecerle en ellas con tu cariño: no hay hombre á quien las caricias de su mujer no conquisten. Si persiste en sus extravios, apenas me atrevo á decirte lo que debes hacer: vivir

con el que no cree es un sacrificio inmenso: la incredulidad, la herejía, rompen toda clase de lazos, sin excluir los maternales. Entre el esposo del mundo y el padre del cielo, la elección no es dudosa.»

Manuel Gil Maestre.

(Se continuará.)

### MAS DETALLES

#### DE LOS SUCEOS DE MADRID.

Nuestro colega *El Correo* del martes publica algunos interesantes pormenores que completan las noticias que ya dimos á nuestros lectores anteayer, las cuales condensamos por no poder disponer de espacio suficiente para poder hacerlo con la estension que desearíamos.

Dice el estimado colega:

«Lo ocurrido anteanoche dentro del cuartel de San Gil, según la versión más autorizada que hemos podido recoger, discrepa en algunos accidentes de la relación publicada por la prensa de la mañana.

Momentos antes de los sucesos habían llegado al cuartel de San Gil los capitanes señores Casero, que mandaba la primera compañía del primer batallón de Garellano, y Serrano, que hace un mes fué baja en el expresado regimiento, y después destinado á Cangas de Onís, y ambos se hallaban tomando café en un cenador del jardinillo que hay delante del cuartel, en compañía de los oficiales de guardia, capitán señor Bitrián y alférez señor Gracia, cuando prestando el capitán Casero una necesidad urgente, penetró en el cuartel decidido á sublevar el regimiento.

Oyóse al poco rato bullicio en los dormitorios, y con objeto de averiguar las causas se dirigió al cuartel el alférez de guardia señor Gracia, quien no bien había cruzado el umbral, tuvo que retroceder al oír los gritos de: *A mí, la guardia!* que se oían de fuera.

El que gritaba era el capitán de guardia señor Bitrián, á quien el capitán Serrano intentaba desarmar.

Al llegar el alférez Gracia púsose del lado de su jefe, y entre los dos redujeron á prision al capitán Serrano procediendo inmediatamente á formar la guardia en la puerta que da á la plaza de San Marcial para cerrar aquella salida.

Entre tanto, los sublevados habían echado abajo dos tabiques y reinaba dentro la confusión más espantosa.

Cuando el coronel del regimiento, señor Sagarmigada, se avistó con los soldados, éstos salían dócilmente por los boquetes abiertos, y se hallaban ya en el cuartel de caballería próximamente unas dos compañías.

Interpúsose en el boquete el coronel revolver en mano, y encontrando los soldados interceptado el paso por alguien á quien no conocían en medio de la oscuridad, diéronle el alto.

A los mandatos enérgicos del señor Sagarmigada contestaban los que ya habían salido del cuartel con vivas á la república, y los que todavía se ha-

llaban dentro, con gritos de: *viva la Reina! viva nuestro coronel!*

Desde que se interpuso en el boquete el coronel de Garellano, no salió un solo soldado del cuartel de infantería.

No es exacto que salieran fuerzas sublevadas por la plaza de San Marcial; todas salieron por la calle de Ferraz.

—En el cuartel de caballería la sublevación se preparó de otra manera.

Allí se aprovechó la conjuntura de encontrarse de guardia el sargento Mata, uno de los comprometidos en la conspiración.

Este sargento había logrado seducir á casi todos los soldados de la guardia, y momentos antes del suceso envió fuera del cuartel con pretestos diferentes á los dos ó tres que no eran de su confianza.

Contando con la guardia pudieron penetrar en el cuartel algunos paisanos que en los momentos de mayor confusión se vieron salir de los dormitorios.

El capitán de guardia, señor Alix, y el teniente señor Lafuente, al oír el bullicio salieron del pabellón, queriendo detener á los sublevados.

Estos hicieron fuego sobre ellos, hiriendo al teniente Lafuente como antes habían herido y encerrado al comandante señor Sanchez, que vive en el cuartel, y que al oír el ruido salió á los corredores revolver en mano.

#### Los detenidos

En las primeras horas de la mañana de ayer, fueron presos D. Pablo Fernando Izquierdo, conocido farmacéutico de esta corte, y los señores D. Jaime Benet, Mestanza, Somalo y Cantera, el Cojo de las Peñuelas.

También fué detenido el comandante de carabineros retirado señor Sarabia y llevado á las prisiones militares.

Además están presos el teniente coronel don Ubaldo Romero Quiñones, el teniente de reemplazo don Santiago Martínez Montaña, el capitán retirado don Joaquín Pérez Alarcón, y los paisanos Santiago Olmo Romero, jornalero; Emilio Zafra Rodríguez, jornalero; Ramon Cotome Gordo, aparcador; Marcelino Herráez Sanchez, carretero; José Lachica Cruces, jornalero, y Manuel Arroyo Rodríguez; todos republicanos progresistas y federales.

A las seis de la mañana fué preso, oculto en la estación del Mediodía, el soldado de Garellano Francisco Moreno Zapata.

—En la plaza de las Capuchinas fueron presos Ricardo Rojo y Pedro Sol por dar voces subversivas.

—Los guardias de seguridad detuvieron á las tres de la mañana en la plaza de Santa Ana á Manuel Moreno Mendez y Casimiro García Martín por dar mueras á la Guardia civil.

*El Globo* habla también de la detención del señor Lallave, el teniente

coronel señor Romero Quiñones, y luego añade:

«En el hotel propio donde habitualmente reside don Santos La Hoz, estuvo también la policía ayer por la mañana, pero como aquel hace dos meses que se halla en un pueblo de la montaña de Santander reponiendo su salud, es claro que no pudieron dar con él.

Tampoco pudieron detener á don Dionisio Trompeta que hace días se ausentó para asuntos de su comercio, á quien según hemos oído se buscaba también.

A 49 parece ascienden los detenidos en Madrid.»

El mismo colega dice que á las nueve y media de la noche fué detenido, según parece, el dueño del establecimiento de bebidas situado en la calle de Alcalá, núm. 18, señor Balbóna.

#### Lo que dicen los prisioneros

Interrogados los que ayer cayeron en poder de las tropas leales sobre el plan que tenían al salir del cuartel, muchos han manifestado que, según les dijeron los jefes de molin, todas las fuerzas insurreccionadas debían reunirse en la puerta de Atocha é intermediaciones para unirse á las acuarteladas en el barrio del Pacífico. Después, siguiendo este fantástico plan, todas unidas y formadas como para una revista, entrarían en Madrid para proclamar solemnemente la República.

Pero como se ha visto, ese plan—si existía—fracasó por completo, y los sublevados emprendieron el camino de Vallecas en la creencia firmísima de que las tropas acantonadas en Aranjuez y Alcalá se les unirían para volver sobre Madrid.

#### CRONICA GENERAL.

Para que se vea hasta que extremo se inventan noticias absurdas, oigan ustedes los rumores de que se hace eco *Le Figaro*. Dice este periódico que ha oído que S. M. la Reina regente contraerá matrimonio con don Jaime ó con don Carlos, divorciándose este antes de doña Margarita con permiso del Papa.

¿No les parece á ustedes que la tal noticia es el colmo de la invención y de los disparates?

—El P. Fita presentará á la Academia de la Historia el plano que se ha levantado, con motivo del descubrimiento de doce sepulturas orientales á la usanza hebrea y varios esqueletos en el paraje llamado Cuesta de los Hoyos de Segovia.

—Ha llegado á esta capital, donde celebrará algunos conciertos, el reputado profesor de guitarra señor Tarraga, siendo el primero el de la Sociedad «Odalisca» que tendrá lugar el próximo domingo, en cuyo día publicaremos el programa de la velada.

—Escriben de Palamós que á las cinco y media del día 17 del actual se desencadenó en las cuencas de los

rios Daró y Risech una imponente boirrasca acompañada de fuerte tronada, pedrisco y de una lluvia torrencial, que duró más de dos horas ocasionando en ambos rios fuertes avenidas. Aunque en el lecho del último había bastante madera esparramada para la construcción del puente del Tranvía, no hubo que lamentar ninguna pérdida de dicho material, gracias al arrojo de los operarios de los contratistas, que con agua á medio cuerpo y trabajando con ahinco lograron sujetar la madera en su casi totalidad.

El pilotaje no se ha resentido poco ni mucho del primer embate de las aguas, lo que hace augurar que la obra será perfectamente sólida y de larga duración.

—De Perpiñán escriben que allí se advierte algún movimiento entre los emigrados carlistas.

También en Bagnères de Luchón se han visto estos días algunos Agentes de D. Carlos.

—El alcalde de Charleston, ciudad que, como saben nuestros lectores, ha sufrido con los terremotos del 27 del pasado, daños de gran consideración, ha dirigido un bando á sus administrados invitándoles á que regresen á la ciudad, en vista de que no parece asegurada la estabilidad del suelo, en opinión de los sábios.

Según parece, no todos los sábios son de la misma tranquilizadora opinión, y el *Figaro* se hace eco de uno de ellos.

Dice el sabio que escribe al *Figaro* que los temblores de tierra del presente año han sido debidos al paso de Saturno y Júpiter por la órbita terrestre. Estos dos planetas prepararon el terreno y la luna vino luego á agravar la situación.

Este satélite determinó las catástrofes por su paso en el perigeo y la luna nueva con aquellos planetas.

La luna en su perigeo ó menor distancia á la tierra fué el 28 de Agosto, y la luna nueva el 29. Los terremotos en Grecia ocurrieron el 29, y los de los Estados Unidos el 31.

A fin de este mes el perigeo será el 26, y la luna nueva el 27; los próximos terremotos se sentirán pues, probablemente del 25 al 29 de Septiembre; por supuesto, en caso de que el sabio no esté equivocado en sus cálculos.

#### UNA EXCURSIÓN

A SAN MIGUEL DEL FAY.

(Conclusion.)

Explicadas las maneras cómodas y baratas de visitar San Miguel, que bien lo vale, hablemos de su permanencia en él, con lo que daremos punto á las ideas prácticas que nos hemos propuesto reseñar. Por de pronto haremos constar que en su capilla, cuyas paredes, techo y suelo son de roca, solo se dice misa de cuando en cuando, para ocuparnos luego de la fonda que allí hay, susceptible de muchas, vistas, necesarias y no muy costosas mejoras. La manutención es

bastante regular y de precio arreglado, pues por 22 reales al día se come casi del todo bien y se sale satisfecho de la mesa. La cuestión de dormir ya desafina un poco, ya que además de ser escasos los dormitorios, hay algunos de pésimas condiciones y bastante fáciles de pillar en ellos un reuma, por lo demasiado ventilados que son, en términos que quien estas incorrectas líneas traza tuvo que dormir vestido y casi tapada la cabeza la primera noche que pasó en San Miguel; cuya incomodidad sube de punto si hay afluencia de visitantes. La plazoleta que hay á la entrada de la fonda está poco terraplanada, pudiera arreglarse en ella un bello *parterre* ó jardincito, y la pared que dá al abismo debiera rebajarse y ponerse después en ella una reja de hierro para aunar la seguridad con la vista del rico panorama que desde allí se destaca. En la fonda y fuera de ella faltan sillones ó asientos cómodos y no debiera descuidarse tanto la limpieza ó por lo menos el mal arreglo de los patios que á sus espaldas tiene aquella, por los cuales se ha de pasar para ir á las fuentes.

Claro que mas adelante, cuando pueda irse con toda comodidad á San Miguel, tendrá que levantarse un nuevo edificio para fonda, no tan solo por ser insuficiente la actual, sino por comprenderse á simple vista que la misma no nació para eso y si para casa solariega del dueño de aquellos terrenos, como era antes, con la particularidad que, según se nos dijo, el aludido dueño no quiere hacer ninguna clase de obras ni reparaciones en la misma, y eso que hay algunas sumamente indicadas.

En el saloncito ó espacio formado por el mismo terreno y en uno de cuyos lados hay una fuente, que es tal vez la mejor y sirve también de abrevadero, la cual es la primera que se encuentra al dirigirse á las cascadas, pudiera arreglarse un poquito mejor, mayormente habiendo una larga mesa en él, destinada comunmente á juegos no prohibidos, como también pudieran transformarse ó mejor trasladarse á otra parte los lavaderos y coladeros cercanos al santuario. La huerta está bastante bien arregladita y los dueños de la fonda no la descuidan, pues además de tenerla esmeradamente cultivada, saben aprovechar todas las aguas que por ella nacen y con caños las convierten en fuentes, de las que hay profusión, entreteniéndose igualmente en tener á la acción de las aguas que caen gota á gota continua copas, vasos, hueveras, saleros, estatuitas de San Miguel y otros muchos objetos para que resulten terrosos ó arcillosos, los cuales venden luego y por cierto caritos, á bien que muchos se les rompen ó por lo menos se les malbaratan por la frialdad y fortaleza del agua.

El ancho y sombrío pasillo que á modo de mirador engrutado está situado en medio del primer salto de la única cascada que va siempre, es susceptible asimismo de muchas mejoras, que sin hacerle perder su carácter de delicioso y pintoresco le harían doblar estas cualidades y su valor, siendo por lo menos preciso que se renuevan ó afirmen mas las barandas, escaleras y piso del camino que conduce á la admirable

aguanosa gruta abierta casi debajo dicha galería.

La fonda carece de biblioteca, mala ó buena, grande ó pequeña, ó por lo menos no la vimos, como tampoco pudimos ver periódico ni revista alguna, y tales faltas si que las hacemos presentes para que los amos ó encargados de aquella procuren subsanarlas, ya que un libro ó un periódico distraen y ahuyentan algun rato de fastidio y aburrimiento, que no escasea á veces en tales sitios, mayormente alejados, como San Miguel, de los centros de población y faltos comunmente de medios sus concurrentes para procurarse oportunos antidotos contra la nostalgia y el *spleen*.

Dicho todo lo que antecede, daremos fin á estos desaliñados apuntes añadiendo unas cuantas líneas sobre lo que se hace en San Miguel. Con admirar la cascada, dar un vistazo á la fonda, visitar la ermita ó santuario, contemplar los altos cauces y saltos secos de las otras cascadas, recorrer las fuentes y pasearse por la huerta se pasa muy bien una mañana ó una tarde, dedicando el resto del día ó la mitad del siguiente en recorrer y visitar las cuatro grutas y otra ermita levantada á otro Santo cuyo nombre en este momento no recordamos, pudiéndose ver todo lo dicho, si apremia el tiempo, en tres ó cuatro horas, contando en ellas el rato empleado en la comida. Para el ó los que gusten seguir las grutas, pone siempre á su disposición el dueño de la fonda un mozo ó dependiente que con un hacha para alumbrar hace las veces de *cicerone*, siendo la tarifa seis reales para una ó dos personas y dos por cada una de éstas cuando son mas de tres, ofreciendo las grutas la particularidad de que tres de ellas son perpendiculares, muy estrechas y completamente exhaustas de agua, si bien son una estalactita continuada, mostrando esta cristalización bellas y extrañas variedades, casi todas fibrosas y filamentosas, al paso que la otra, á que antes hemos aludido, es horizontal, muy anchurosa y de regular longitud, pareciendo sus paredes caprichosos cortinajes ó témpanos, los cuales seguidamente y gota á gota destilan fresquísimas aguas, que forma alguno que otro pequeño depósito entre aquellos y que acaba por cerrar lo mas hondo de la gruta, en la que, como es natural, se goza una frescura mas que rayana en humedad.

Las noches en verano no se pasan mal, pues empiezan por baile en la plazoleta, en la cual un piano mecánico hace danzar á solteros y casados, y acaban con una visita á alguna fuente ó á todas, al rededor de las cuales, entre sorbos de anisado y vasos de agua, en los cuales se intercalan algunas veces pedazos de longaniza, cada uno aguja su memoria y su ingenio para contar chascarrillos y cuentos ó para inventarlos, concluyendo á veces muy tarde tal entretenimiento, en el que no todos toman parte, pues los mas graves ó los mas cansados se contentan con ser espectadores del bailoteo y luego que este concluye se retiran para buscar las delicias ó los insomnios de Morfeo.

En subir á algunas de las cumbres de las montañas, desde donde se disfruta de preciosas perspectivas y de grandes vistas; en almorzar ó merendar en la fuente de San Juan, algo

distante de las otras y cuya agua tiene un dejo ferruginoso ú acidulo; y en pesquerías, no descuidando hacerlas donde cae en tercer salto la cascada, como también destinando alguna horita á la caza los que sean aficionados á ella, ó á excursiones los que tengan buenas piernas, se pueden pasar magníficamente un día ó dos, sin perjuicio de que algunas personas, cuando no familias enteras, dejan trascurrir en San Miguel una, dos y tres semanas, porque á pesar de las faltas é incomodidades apuntadas, que no dudamos con el tiempo serán quitadas ó corregidas, es muy grata y amena la permanencia en dicho santuario, mayormente cuando en él se cogen noches de luna llena, apacibles y serenas, en las que parece que el alma se extasia al contemplar las raras y encantadoras bellezas de la naturaleza, y cuando se va á él en este mes ó en el de Octubre, en los cuales, por ser comunmente lluviosos, es muy posible que á la hermosa vista de la cascada referida se una el de las otras dos ó tres generalmente en seco, todas las cuales han de producir en el ánimo una gratísima impresión, como poderosamente lo causa cualquier espectáculo bellissimo y grandioso.—Z.

**CORREO EXTRANJERO.**

(De nuestro servicio particular)

París 21 Setiembre de 1886.

Londres 20.—Ha habido batalla en Belfast ayer.

El populacho ha atacado un cuerpo de guardia de policía, al que habían llevado varios borrachos, y la policía ha debido hacer fuego sobre los amotinados.

Un hombre y una mujer han sido muertos, y hay un gran número de heridos, muchos de ellos de gravedad.

En la misma Inglaterra, la situación no es mejor. Telegrafian de Londres el 20:

«Ayer han estallado desórdenes en Liverpool, con motivo de una reunion de socialistas en *Toxtesh Park*.

La muchedumbre ha arrojado piedras á los oradores.

Un conflicto se produjo después con la policía que procedió á varios arrestos. Los orangistas y los católicos se han batido también, resultando heridos y contusos. La policía intervino prendiendo á muchos perturbadores.

—Constantinopla 20.—El duque de Edimbourg y el príncipe Jorge de Gales han desembarcado hoy á la una.

Han sido recibidos en el desembarcadero por el ministro de Estado y el Gran maestro de ceremonias que los condujeron á *Ilidikiosk*, donde fueron recibidos por el sultan en audiencia solemne.

Los príncipes habitarán un *chalet* especialmente amueblado para ellos en el parque de *Ilidikiosk*.

Mañana habrá recepción de gala en palacio. Mr. de Nelidoff asistirá á ella por ser el Czar cuñado del duque de Edimbourg.

El Corresponsal.

**PARTES TELEGRAFICAS**

Madrid 22.—Se han presentado al cantón de Aranjuez 68 insurrectos.

El general Pavía ha remitido una circular á la prensa prohibiendo la publicación de noticias relativas á las sumarias que se instruyen, las relacionadas con la disciplina y con el orden, y asimismo que los periódicos copien artículos, discursos y hechos históricos que tengan conexión con la disciplina y el orden.

—Es inexacto que se hayan hecho fusilamientos de insurrectos en Alcalá de Henares.

Tampoco es cierto que se haya encontrado muerto al brigadier Villacampa en las canteras de Colmenar.

Hállase reunido el Consejo de ministros.

—Hoy han sido presos en Madrid todos los sargentos del regimiento de caballería de Albuera, resultando al parecer comprometidos, excepto cuatro de ellos.

Asegúrase que el viernes se cumplirán cuatro setencias de muerte.

—Urgente.—El ministro de la Guerra, general Jovellar, me asegura que han sido sorprendidos en Noblejas el brigadier Villacampa y el teniente González, que sacó del cuartel de San Gil las fuerzas de Albuera.

A dichos militares se les conduce á Madrid para ser juzgados por el Consejo de Guerra.

Ha terminado el Consejo de ministros, guardándose absoluta reserva acerca de las decisiones que se han tomado.

**SECCION COMERCIAL.**

BOLSA DE BARCELONA.—Cambios corrientes del 23 de Setiembre de 1886 y del Bolsin del mismo día.	
Títulos al portador, deuda perpetua interior.	62.75
Idem. exterior.	64.00
Idem. amortizable.	78.50
Billetes del Tesoro de Cuba.	00.00
ACCIONES.	
Banco Hispano Colonial.	88.50
Ferrocarriles de Barcelona á Francia.	35.50
Idem. Medina del Campo á Orense y Vigo.	09.00
Idem. Norte de España.	81.75
Idem. Madrid á Barcelona (directos.)	13.50
OBLIGACIONES.	
Ferrocarril N. España, Lérida á Reus y Tarragona, (acciones adheridas.)	61.75
Idem. Tarragona á Barcelona y Francia.	58.75
Idem. Grao, Almansa, Valencia y Tarragona, (no adheridas.)	56.00
Idem. Idem. (adheridas.)	64.75
Idem. y Minas de S. Juan de las Abadesas.	56.25
BOLSIN.	
Queda el 4.010 interior á las 10 de la noche 63.25 dinoro.—Exterior 64.35 operaciones.	

**CRÓNICA RELIGIOSA**

**SANTO DE HOY.** Nuestra Señora de las Mercedes.

**SANTO DE MAÑANA.** Santa Maria de Cervelló (vulgo del Cocós.)

**CUARENTA HORAS.** Se hallan en la Iglesia de San Félix.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

### DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

**Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

**BARCELONA**

### PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud,

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

### Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

### El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

## IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

### GRANDE ESPOSICION DE CAMAS DE HIERRO,

DE LATON, DE NIQUEL Y DE MADERA.

### SOMMIERS DE TODAS CLASES Y Á MEDIDA

Precios reducidos.

### VENTA Á PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA

Los plazos son desde Una Peseta semanal

10 % de rebaja al contado.

*Vilana y Compañía*

3 - PROGRESO - 3

## NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga esperiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta, en tanto el paciente no pase de los 60 años.

2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de pildoras y tres cajas de papeletas.

3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el finísimo precio de 40 pesetas.

Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.ª.—BARCELONA.

### AGUA SILVIANA VEGETAL Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluquería de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2.-1.ª Gerona.

Nota. También está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al pormayor grandes rebajas.

### CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

### CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.

### Damian Crespi.

Antiguo constructor de para-rayos y sonerías eléctricas, Barcelona, calle de Agullers 2.

La instalación será hecha por el mismo fabricante.

Representante en Gerona, Pedro Poch, calle de Ciudadanos núm. 11. 12

### GRAN REMEDIO

### PARA LA BOCA.

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

### Denticina infalible.

OID MADRES. Ni un solo niño muere de la dentición penosa y difícil, usada la DENTICINA de Izquierdo, que todas la conocéis por sus efectos infalibles: Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, precaviendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño.—Caja con 18 dosis, para 6 dias, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Poncejos 6

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña.—Gerona, botica del Doctor Vives Cort-Real 17.